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> El ministro de Educación, Nicolás Cataldo, también se refiere a la brecha de género en cuarto básico, donde a los hombres les fue mejor en Matemáticas que a las mujeres. 

Nicolás Cataldo y resultados Simce: 
“En enseñanza media nos está costando 
más revertir la brecha pospandemia 
que en enseñanza básica” 
El ministro de Educación afirma que uno de los retos 
es mejorar los puntajes de los sextos básicos, quienes 
fueron los únicos que demostraron una baja en la 
evaluación del año pasado. Atribuye este descenso 
a que fueron los estudiantes que ingresaron al 
sistema escolar durante la pandemia y, por lo 
tanto, aprendieron habilidades fundamentales 

como leer o escribir de manera telemática. 

  

Ignacia Canales y Carlos Agurto 
  

Durante la última jornada, se dieron a co- 

nocer los resultados del Simce 2024. En ge- 

neral, los resultados muestran avances 

importantes, especialmente en los niveles 

de educación básica. En los cuartos bási- 

cos, las autoridades sacaron cuentas ale- 

gres: en comparación con la medición de 

2023, registraron un aumento en sus pun- 

tajes. En Lectura, el promedio subió de 272 

a 278 puntos, mientras que en Matemáti- 

cas pasó de 259 a 264. 

Sin embargo, el panorama no fue el mis- 

mo para los sextos básicos, que tuvieron 

un descenso en ambas pruebas. Además, 

el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, 

destacó otros desafíos, como la brecha de 

género en cuarto básico, donde a los hom- 

bres les fue mucho mejor en Matemáticas 

que a las mujeres. 

En términos generales, ¿cómo interpre- 

ta los resultados del Simce? 

El Simce demostró la consolidación de un 

proceso de recuperación pospandemia 

que comenzamos a percibir el año pasa- 

do y que ahora se corrobora en cuarto bá- 

sico y segundo medio. Es significativo que 

se acumulen aumentos estadísticamente 

relevantes, especialmente en cuarto bási- 

co, tanto en Matemáticas como en Lengua- 

je, con incrementos consecutivos que en 

algunos casos superan los 20 puntos. 

Es importante señalar que en el marco de 

la Mesa de Reactivación, se trazaron me- 

tas específicas. Una de ellas era recuperar 

los niveles de aprendizaje previos a la 

pandemia hacia el final del gobierno. En 

el caso de cuarto básico, este objetivo ya 

se cumplió, eincluso se han alcanzado re- 

sultados históricos. 

A modo general, considerando todos los 

cursos, ¿se pueden sacar cuentas positi- 

vas? 
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> Según el ministro Cataldo, en términos de grupos 

socioeconómicos se observa un acortamiento de brechas. 

Por supuesto, porque vemos, insisto, que 

en algunos casos se han alcanzado punta- 

jes históricos. En segundo lugar, la tenden- 

cia general muestra una estabilización del 

crecimiento. Si bien en algunos niveles y 

asignaturas la recuperación ha sido más rá- 

pida que en otros, en términos generales 

estamos viendo un proceso de mejora tras 

los resultados de 2022, los que evidencia- 

ron una baja significativa pospandemia. 

Por lotanto, el balance general es más po- 

sitivo que negativo, aunquesigue habien- 

do desafíos que debemos atender. Uno de 

ellos es la brecha de género en enseñanza 

básica. En enseñanza media nos está cos- 

tando más revertir la brecha pospandemia 

que en enseñanza básica. 

Los sextos básicos presentaron una baja 

respecto a la medición anterior. ¿A qué la 

atribuye? 

Hay varios factores peculiares en el caso 

de sexto básico que nos llevan a tener una 

conversación distinta en comparación con 

cuarto básico y segundo medio. El prime- 

ro es que, desde 2018 hasta 2024, no hubo 

medición en sexto básico. Por lo tanto, no 

tenemos un punto de referencia directo 

para comparar los resultados actuales. 

Probablemente, si hubiéramos tenido una 

evaluación en 2022, habríamos visto una 

caída significativa, y ahora estaríamos ob- 

servando una recuperación. Sin embargo, 

esto es una especulación. Igual, hemos 

identificado la necesidad de poner un foco 

especial en este grupo de estudiantes, por- 

que setrata de niños y niñas que cursaron 

primero, segundo y tercero básico duran- 

te la pandemia, es decir, adquirieron sus 

aprendizajes fundamentales —como leer, 

escribir o realizar operaciones matemáti- 

cas básicas— en un contexto de educación 

a distancia. 

¿Cómo se hará cargo el Estado de los ni- 

ños afectados en su rendimiento por la 

pandemia? 

Hemos planteado la necesidad de imple- 

mentar mediciones adicionales que per- 

mitan hacer un seguimiento más preciso 

de estos estudiantes. No necesariamentea 

través del Simce. También hemos solicita- 

do acciones concretas, y la Subsecretaría 

de Educación ya está en proceso de plani- 

ficación. Aún no tenemos definiciones 

cerradas, ya que los resultados del Simce 

se conocieron hace solo unos días. Sin 

embargo, los equipos están trabajando en 

la planificación de medidas, especialmen- 

teen ese grupo de estudiantes cuya trayec- 

toria educativa fue anómala, porque tuvie- 

ron su primer contacto con el mundo es- 

colar de manera telemática. 

¿Se realizó alguna focalización en cier- 

tos grupos debido a la pandemia, antes de 

estos resultados? 

No. Lo que ocurrió en 2022 fue un esfuer- 

zo por hacer buenos diagnósticos sobre el 

estado de los estudiantes. Por eso, forta- 

lecimos la aplicación del Simce, que se re- 

tomaba tras diversas interrupciones en 

años anteriores, debido a la pandemia y al 

estallido social. 

También se potenció el uso del Diagnós- 

tico Integral de Aprendizaje, una herra- 

mienta desarrollada en la última etapa 

del gobierno del presidente Piñera, pero 

que ampliamos y fortalecimos para tener 

un mejor panorama de la situación de los 

estudiantes. Además, se comenzaron a 

implementar acciones de acompañamien- 

to pedagógico para las comunidades edu- 

cativas, dentro de las estrategias de reac- 

tivación. Y en materia de aprendizaje, se 

reforzaron iniciativas como Leo Primero 

y Sumo Primero, entre otras. 

Hablaba también de brechas de género 

y grupos socioeconómicos. ¿Cuáles fue- 

ron las más significativas en los resulta- 

dos de la evaluación? 

Por un lado, está la brecha de género. Nos 

preocupa mucho que en Matemática, par- 

ticularmente en enseñanza básica, la di- 

ferencia siga aumentando en favor de los 

hombres. Creemos que es fundamental 

detener esa tendencia. Y cuando analiza- 

mos las causas de esta brecha, una de ellas 

con la expectativa y la autopercepción. Es 

decir, que los estudiantes creen que hay 

materias más difíciles para las mujeres 

que para los hombres está afectando direc- 

tamente los resultados. Ahí el papel de las 

familias es clave. 

Por otro lado, en términos de grupos so- 

cioeconómicos, vemos un acortamiento de 

brechas, lo que es una muy buena noticia. 

Siento mucha felicidad al ver que conse- 

cutivamente, los establecimientos con 

mayor concentración de estudiantes vul- 

nerables han logrado reducir brechas con 

los establecimientos de mayores recur- 

sos. O 

Carta presidencial 
del PC: “La ministra 
Jarapuede asumir 
esa tarea” 
En una semana marcada políticamente por la carrera 
presidencial que se desató luego de la salida del gabinete 
de Carolina Tohá (PPD) y la declinación de la expresidenta 
Michelle Bachelet (PS), el ministro Cataldo aborda la pugna 
entre quienes apoyan a Jeannette Jara versus quienes 
promueven a Daniel Jadue, dentro de su colectividad. 

  

C.A. el. C. 
  

¿Su partido debería tener un candi- 

dato propio? 

La reflexión que ha habido, al menos 

la que yo conozco, porque obviamen- 

te con mi calidad de ministro no par- 

ticipó de todo el debate, el partido está 

abierto a alternativas que impliquen 

no necesariamente llevar un candida- 

to propio. Lo que estoy diciendo es 

que está abierto a un escenario en el 

que hay que leer muy bien qué es lo 

que está ocurriendo. 

¿Cómo evalúa que Daniel Jadue sea 

una opción? 

Eso no lo podemos evitar, Daniel Ja- 

due está ahí. Sin embargo, el debate 

que hemos tenido hasta ahora no ha 

sido de nombres, sino que ha sido de 

análisis político de la coyuntura. 

Considerando su situación judicial, 

¿no ve inconvenientes? 

Es que eso es ficción, no lo sé, no lo 

sé de verdad, porque no me he pues- 

to en ese escenario aún, analizarlo 

en detalle. Lo primero es saber cómo 

lo evalúa él, más allá de que efectiva- 

mente él ya planteó su disposición. 

Cuando se menciona una posible 

postulación, otros miembros de la 

coalición la rechazan o se distan- 

cian. 

Bueno, eso es lo que tendrá que ana- 

lizar colectivamente el partido, sin 

duda. 

Hay más nombres... 

Por suerte hay más nombres, porque 

es un partido que tiene una gran va- 

riedad de alternativas y eso es algo po- 

sitivo. 

¿Ve en la ministra Jeannette Jara ca- 

racterísticas para encabezar el pro- 

yecto político? 

Hay mucha gente capacitada para 

ello, incluyendo la ministra Jara, sin 

duda. Yo creo que ha tenido la capa- 

cidad de poderir construyendo acuer- 

dos, deir generando condiciones don- 

de cada vez se veía menos probable 

que se construyeran esos acuerdos. 

Me ha tocado estar en distintos espa- 

cios donde me da la impresión que 

hay una valoración social a su rol. 

Por lo tanto yo creo que la ministra 

Jara puede asumir esa tarea. No sé si 

ya está disponible, tampoco sé si el 

partido está en ese análisis, pero es un 

nombre que surge hace mucho tiem- 

po. Yo creo que así como ella hay 

otros nombres que también podrían 

asumir el desafío de ser presidencia- 

bles, no solamente dentro del parti- 

do, sino que también dentro del go- 

bierno, y bueno, la primera que tomó 

esa decisión fue la ministra Tohá. 

¿No cree que el Presidente Boric en 

la despedida de Carolina Tohá mos- 

tró que está a favor de ella? 

Fue una despedida bien emotiva y el 

Presidente hizo lo que genuinamen- 

te sintió. Quizás algunos lo interpre- 

tan de una forma distinta, casi como 

una proclamación, pero la verdad es 

que el Presidente actuó con cariño, 

con agradecimiento a la tarea desem- 

peñada por la ministra Tohá. Pero si 

hay un candidato o candidata del PC, 

mi candidato va a ser el candidato 

del PC. Y si la exministra termina 

siendo la candidata del sector, a tra- 

vés del proceso que se defina tener, 

será probablemente mi candidata 

también. 

Y si el partido decide proclamar a 

Daniel Jadue, ¿igual lo apoyará? 

Claro, sin duda. El partido es sobera- 

no de tomar esa decisión. No sé cuál 

es la deliberación y el partido si se 

vuelve una candidatura A, BoC, eso 

es obligatorio para un militante del 

partido, a menos que uno decida de- 

jar de estar en ese partido. Pero en este 

caso yo no tengo ninguna duda de que 

el partido tiene la sabiduría de tomar 

la mejor decisión.O 
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